

LOS BANCOS DE DATOS DE LA DIRECCION GENERAL DE BIBLIOTECAS DE LA UNAM

ADOLFO RODRIGUEZ GALLARDO

La Dirección General de Bibliotecas de la Universidad Nacional Autónoma de México inició en 1975 un programa de automatización que la ha llevado a ser la institución líder en el desarrollo de bancos de datos bibliográficos de América Latina.

Desde 1977 empezó a operar el sistema LIBRUNAM, el cual es un banco de datos que cuenta en la actualidad con más de 350,000 registros bibliográficos que pueden ser utilizados con fines catalográficos, bibliográficos y de préstamo interbibliotecario:

Como un instrumento catalográfico puede ayudar a otras bibliotecas a realizar sus procesos técnicos sin necesidad de duplicar los procesos de catalogación original. La base de datos usa normas internacionales de catalogación como son la Reglas Angloamericanas de Catalogación en su Segunda Edición, las cuales han sido diseñadas de tal forma que se puede contemplar la utilización de equipos de cómputo.

Como instrumento bibliográfico LIBRUNAM puede ser utilizado para localizar material documental por diversas formas: autor, título, tema, o cualquier elemento de la descripción bibliográfica. Esto quiere decir que podemos elaborar bibliografías con los registros bibliográficos de la base de datos en cualquiera de las formas antes descritas.

Como un auxilio en el préstamo interbibliotecario LIBRUNAM puede auxiliar pues nos permite localizar cual biblioteca posee un ejemplar de los libros que estamos buscando. La base de datos

nos informa de aproximadamente 2,500,000 de volúmenes que se encuentran ubicados en 168 bibliotecas.

Otro desarrollo de la Dirección de Bibliotecas es TESIUNAM, un banco de datos que en la actualidad cuenta con más de 50,000 registros bibliográficos de tesis de la UNAM. La información que contiene es la siguiente: nombre del autor o autores, título, universidad, escuela o facultad, carrera, paginación, ilustraciones, nivel (licenciatura, especialización, maestría o doctorado) y finalmente el nombre del asesor de la tesis. El banco de datos actualmente tiene trabajos de la UNAM de 1979 a la fecha, se ha codificado parte de los trabajos presentados como obras recepcionales desde 1914 a 1979. En el futuro se tendrá toda esta información y se calcula que se contará con más de 250,000 registros. También se han incluido los trabajos presentados como tesis en las escuelas incorporadas a la UNAM. En la actualidad algunas otras instituciones como el ITAM, El Colegio de México, la Universidad Pedagógica Nacional, la Universidad de Tabasco y otras han manifestado interés en que sus registros sean incluidos en esta base de datos.

La DGB intenta tener en línea otro banco de datos de gran importancia para la Universidad. Este es el Catálogo Colectivo de Publicaciones Periódicas existentes en las bibliotecas de la UNAM. Por el momento estamos dando de alta las cintas del Catálogo Colectivo de Publicaciones Periódicas que está elaborando el CONACYT. Aun no sabemos si será posible que el catálogo quede instalado en su totalidad en nuestro equipo de cómputo y si será operado desde la DGB.

Todos estos bancos de datos podrán ser consultados próximamente mediante la utilización de una computadora personal del tipo de IBM o compatible, un modem de respuesta automática y un teléfono. Se ha estado en comunicación con la Secretaría de Educación Pública, a través de la Subsecretaría de Educación Superior e Investigación Científica, la cual posiblemente apoye el proyecto para que las bibliotecas universitarias de los Estados puedan conectarse, con ese fin se ha dotado a buen número de bibliotecas del equipo antes mencionado. También se estudia la posibilidad de un apoyo para reforzar el equipo central de la DGB lo que permitiría recibir la comunicación de las Universidades. En las últimas semanas tres Universidades han estado experimentando y haciendo consultas al banco de datos LIBRUNAM, tanto en búsquedas catalográficas, como elaborando bibliografías y sirviendo a los usuarios de sus bibliotecas.